

ses " poilus ", à la gloire du nom de Verdun, et il a souhaité en termes éloquents cette victoire future, que nous attendons tous, et qu'avec Monseigneur nous voudrions complète dans tous les sens. Ah! oui, selon le mot du pape, que notre chère France, instruite par la guerre, revienne à son rôle historique et qu'elle recommence à être l'ouvrière dans le monde des gestes de Dieu — *Utinam renoventur gesta Dei per Francos!*

Mais revenons nous-même au sermon de Pâques, qui terminait la série des conférences sur ces leçons de la guerre qui ont constitué le carême de 1917. Avec l'allégresse des alleluias de Pâques, débute le prédicateur, se lève sur le monde en bataille une clarté lumineuse. La mort est vaincue. Le Christ, sorti du tombeau, a renversé tous les obstacles. Il a traversé les nations et les siècles, les emplissant de sa magnificence et leur communiquant son inépuisable vie. Il reste tout-puissant. Il a fallu toute l'horreur de la guerre pour nous faire comprendre toute la grandeur de sa passion. Car cette guerre, c'est notre passion à tous. Avec le Christ, il faut ressusciter. Demain va se lever sur le monde, si nous le voulons, une clarté nouvelle. Le matérialisme nous a trompés, il nous faut revenir à l'Évangile.

La faute de notre temps, ce fut la présomption humaine. Comme l'enfant prodigue, le monde contemporain a dissipé son patrimoine. Puisse les leçons de la guerre le ramener à Dieu, au vrai père de famille !

Entraînée par les doctrines matérialistes, l'humanité avait cru qu'elle pouvait réaliser la fraternité, l'égalité, la justice, unir tous les peuples, se passer de Dieu. Aujourd'hui, succombant sous le poids de la douleur, les peuples comprennent et disent à la science matérialiste: " Nous voulons être libres de poursuivre nos rêves nouveaux qui ne sont pas les tiens. Nous avons besoin d'horizons plus chatoyants. Ta morale, nous n'en voulons pas. Nous ne pouvons plus vivre ensemble. Notre vie physique s'affranchira vis-à-vis de la tranchée, et quand les peuples retourneront chez eux après cette guerre, ils verront l'aurore de la justice, de la fraternité et

de l'égalité dans la doctrine matérialiste a jeté Loti). On a dit: " Non la nature nous a donné nous entrons en lutte comment grands, il a dissé devant l'inconnaissable, de frissonner en face d'aise sur les immenses vêtements. Mais ces imm On a beau élever des é faissent. Jouissant, no croit, voici qu'arrive la de désespérer l'âme qu guerre mondiale se décl inventions merveilleuses ne veulent plus admettr retourne contre nous. I font défaut. La science accru la barbarie. No nom nouveau, sinistre: qu'à prolonger les souff nous avons rêvé, il s'op millions de soldats jour

Mais il ne nous est Ces bouleversement tuerie horrible, se de deuxième partie de so répond-il, ç'en est le une ligne de lumière. voie. D'autres, après

La réforme des moeurs jours le souci dominant matérialistes, de faire. La papauté, c'est le re idées. Nous ne repouss d'entre nous qui en ign seront contraints de re catholicisme est supéri lui les objections tombe bouleversé, notre doctri